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Como esperábamos, el encuentro con el mundo de las personas con 

sordoceguera constituyó un hecho verdaderamente histórico en nuestra trayectoria de 25 

años. Los miembros de FOCODE nos sentimos orgullosos de haber puesto este granito de arena 

a favor de la inclusividad de estas personas. 

Los 150 asistentes que aproximadamente estábamos en el salón de plenos del Ayuntamiento 

de Camas pudimos conocer, vivir y sentir las peculiares circunstancias de estas personas que 

están tan cerca de nosotros, pero no las conocemos. Contamos además con la asistencia de un 

grupo de invidentes de la ONCE de Sevilla. Y fue especialmente emotivo ver cómo iban 

llegando y accediendo al local acompañadas del brazo de sus guías, o, incluso, de su perro 

lazarillo. Elevó la atención de los presentes la llegada del director del film, Chema Rodríguez, 

con su hija sordociega, Clara —protagonista principal—, y de su madre Isabel, quien ha 

dedicado enteramente su vida al cuidado de su hija.  

Habíamos dispuesto algodones en la entrada para quienes deseáramos sentir de algún modo 

la sordoceguera tapándonos los oídos y cerrando los ojos. Se prestaron Marga Betanzos y los 

demás alumnos del curso “Mediación comunicativa”, de Gines, para guiarnos hasta los 

respectivos asientos del salón. 

Comenzamos el acto con las palabras de bienvenida de nuestro presidente, Antonio Durán, 

quien señaló cómo completaba la larga labor de FOCODE un acto de esta categoría humana. El 

bibliotecario, Cristóbal Guerrero, encomió el acto en nombre del Ayuntamiento de Camas y 

recordó que la Biblioteca celebra este curso los 500 años de la vuelta al mundo de Magallanes. 

Seguidamente intervino quien esta crónica suscribe. Señaló la ilusión de nuestro foro por esta 

actividad cargada de afecto y empatía, e hizo una llamada a las instituciones para que estas 

personas dejen de ser los grandes olvidados de la sociedad. Agradeció a quienes habían 

colaborado con este acto y presentó al director, Chema Rodríguez, periodista, escritor, autor de 

numerosas películas y productor, que hace un cine muy humano y también premiado. 

Chema dijo muy brevemente que su película reflejaba su propia experiencia con su hija Clara 

y con otras personas con semejante discapacidad. 

La proyección mantuvo todo el tiempo la atención de los asistentes e incluso suscitó en 

muchos la emoción hasta las lágrimas. El largo aplauso final premió al director y a la increíble 

labor de quienes se dedican a las personas con sordoceguera. 

Seguidamente se entabló un coloquio con Chema, quien entre otras cosas nos confesó que no 

pudo soportar ver a su hija sorda y ciega, que el dolor es también una escuela de aprendizaje, 

y que el amor supera todas las barreras. Respecto al título de film, “el abrazo de los peces”, dijo 

que quienes tratan a estas personas saben que el mundo no les llega ni por el oído ni por la 

visión, sino por el tacto, por eso el contacto con el agua es su mayor felicidad. 

Intervino también Aida Hernández, la directora del centro Santa Ángela de Cruz de Salteras, 

dedicado a personas con sordoceguera, un centro concertado que necesita más de 400.000 € 

anuales y que no saben cómo tiran para adelante, si no fuera por la ayuda de mucha gente.  Que 

la ley de la dependencia no era suficiente. El drama de estas personas —continuó— es no 

saber qué nos quieren decir. Valoró la total dedicación de la madre de Clara y señaló que 

había unos folletos en la entrada para quienes quisiéramos colaborar con la institución de 

Salteras. 

Cada intervención fue traducida a lenguaje de signos por Amparo Mendiola, profesora de 

Mediación Comunicativa del Instituto El Majuelo, de Gines. Varios mediadores del Centro de 

http://www.centrosantaangela.org/index.php/78-mapa


Salteras también “traducían” con el sistema dactilológico en la palma de la mano de los 

sordociegos presentes. 

Concluimos con la entrega de un libro al director y diversos regalos para los jóvenes con 

sordoceguera. Conforme salíamos del salón de pleno, la emoción y la satisfacción se reflejaba 

en los rostros de todos, así como el deseo de colaborar, tras haber asistido a un acto cargado 

de humanidad. Nuestro agradecimiento a todas las personas que han hecho posible este acto 

y especialmente a Isabel Rosa Sánchez, que propuso la iniciativa a FOCODE y ha participado 

intensamente en la organización de la misma. M. F. Villegas 

 

  



   

 

 

 

 

 

Llegada de Clara, acompañada 

de sus padres, Chema e Isabel  



 



 


